

## Continúa hoy el avance arrollador en Cataluña

# Esta mañana ha sido ocupada la ciudad de Solsona

## Ayer cayó la importante ciudad de Manresa, llegándose por la parte Sur de Barcelona a dos kilómetros del casco de esta población

## En Extremadura pierde el enemigo tres batallones completos y le son derribados cuatro aviones "Curtis" seguros

AVANCE DEL PARTE DE OPERACIONES DEL DIA 24 DE ENERO DE 1939 TERCER AÑO TRIUNFAL

En Cataluña ha continuado el victorioso y rápido avance de nuestras tropas, que siguen venciendo en todos los sectores cuantas resistencias intenta oponer el enemigo, habiendo conseguido hoy profundizar diez kilómetros en algunos puntos. Después de haberla rodeado, se ha ocupado la importante población de Manresa, de gran número de habitantes, muy superior al de varias capitales de provincias, y con gran cantidad de industrias diversas.

Se han pasado los ríos Cardener y Llobregat en varios puntos, y por el Sur se ha llegado a este último, quedando por conseguirse nuestras fuerzas a unos dos kilómetros del casco Sur de Barcelona.

La rapidez de nuestro avance ha impedido la destrucción de puentes.

En el sector Norte de nuestra línea se ha llegado a menos de un kilómetro del Oeste de Solsona.

La derrota de las tropas rojas contrasta con el escaso número de bajas de las fuerzas nacionales, que oscila diariamente entre el 1 y el 2 por 1.000 de sus efectivos totales.

Se han ocupado también las importantes poblaciones de Martorell, Esparraguera y San Baudilio de Llobregat, los pueblos de Castelló, Vilalba y otros varios, como asimismo posiciones de gran valor militar.

También se han hecho a los rojos varios centenares de muertos y muchos prisioneros, cuyo número no puede precisarse todavía, y es muy considerable la cantidad de armamento y material que se ha recogido.

Salamanca, 24 de enero de 1939. III Año Triunfal.

AMPLIACION AL PARTE DE OPERACIONES DEL DIA 24 DE ENERO DE 1939

Como consecuencia del brillante avance de hoy en el frente de Cataluña, además de las poblaciones citadas en el anticipo de este parte, se han ocupado:

En el sector Norte los pueblos de Llorca, Bizcarrí, Abella y Ardegal, y las posiciones de Montagut, Carramina, Sola, Fimadad, Colomin, ermita de San Salvador y Santuario de Pinos.

En el sector central los pueblos de San Fructuoso de Bagés, Vilaterrada, Guardiola y Collbató, y las posiciones de los vértices Gravel, San March, ermita de S. Isidro, Encinar del Oller, El Condal y Font del Codol.

Y en el sector Sur los pueblos de Abrera, San Andrés

de la Barca, Ullastrell, Corbera de Llobregat, Vallirana, Servelló, La Palma, Palleja, San Vicente de Horts, Torrellas de Llobregat, Viladecans, Gavá, Castelldefels y Prat de Llobregat, y las posiciones de Mas Rivas, y vértices Solcatala de la Esteva, Camino viejo y Cuesta Blanca.

El enemigo ha dejado en nuestro poder algunos centenares de cadáveres, 2.633 prisioneros y entre el material recogido figura una sección completa de Sanidad Militar, una Sección de ametralladoras y morteros, tres autos blindados y dos depósitos de municiones.

En la ciudad de Manresa se han encontrado ocho fá-

bricas de material de guerra con su maquinaria completa y con el armamento fabricado.

En Extremadura han continuado las tropas españolas adelantando nuestras líneas y causando en las filas rojas verdaderos estragos. Una sola de nuestras columnas, me diante hábil maniobra, logró dejar envueltos tres batallones enemigos, entablando con éstos fuerte lucha, que dió como resultado que todos sus componentes, incluso mandos y comisarios políticos, que da ra n muertos o prisioneros, e l ev á n d o s e a más de 300 el número de los primeros y a más de 700 el de los segundos.

También quedó en nuestro

poder todo el armamento de dichas unidades rojas.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En el sector de Extremadura han sido derribados hoy en combate aéreo cuatro Curtis seguros y dos probables.

Ayer y hoy fueron bombardeados con gran éxito los objetivos militares del puerto de Barcelona, y hoy también lo han sido los del puerto de Valencia.

Salamanca, 24 de enero de 1939.—III Año Triunfal.

De orden de S. E., el General jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## Nota oficiosa sobre las operaciones de Cataluña, facilitada por el Alto Mando Nacional

La batalla de Cataluña, con su glorioso y triunfal desarrollo, es una consecuencia de la del Ebro. Liberadas las tropas nacionales al río Segre y perdidas con el río las fuentes de energía eléctrica de la región catalana, la victoria nacional estaba asegurada con la imposibilidad de vida para los grandes establecimientos, para los que la electricidad es fuente de energía.

La distancia de las nuevas líneas ocupadas con las antiguas bases y las directrices llevadas a cabo por los rojos en todos los grandes montes de las comarcas, no permitían en las operaciones de este sector un ritmo muy acelerado, haciéndose indispensable la reconstrucción de puentes y de los depósitos precisos. Para ejecutar los propósitos del Alto Mando de partir en dos el ejército rojo, ganada la costa del Mediterráneo, continuó la batalla en dirección al mar, ocupándose una extensa zona de costa entre Tortosa y Castellón, que separaba definitivamente a los ejércitos rojos, mejorando notablemente nuestra situación económica y nos daba una excelente base para la continuación de

nuestras operaciones sobre la comarca valenciana.

La batalla inicial de diciembre de 1937 en Teruel, con las gloriosas jornadas del Alfambra, de Alcañiz, de Gandesa y del Maestrazgo, habían llevado a un estado tal de aniquilamiento al ejército enemigo de Levante, que se hacía fácil su completa destrucción fácil principal de la guerra. Para conseguir este propósito continuaron las operaciones en la zona de Sarrión y Albetosa, en donde la gran batalla empeñada iba absorbiendo y consumiendo el total de las reservas rojas, que, debilitando sus líneas, se veía obligado el enemigo a acumular en aquel frente.

En estas condiciones fué cuando en un esfuerzo desesperado, el enemigo buscó en la zona del Ebro, débilmente guardada por una División de cobertura, dada la extensión de nuestro frente, una base para su propaganda que le facilitó el éxito fácil en los primeros momentos.

Los intentos de los rojos para mantener y explotar este suceso afortunado, les arrastró a ac-

mular en este sector la casi totalidad de las reservas de su ejército en Cataluña, que organizadas en situación muy desfavorable en relación con las fuerzas nacionales, le obligó a poner batalla con un río a la espalda en la que se consumían, día tras día, en acción metódica y calculada, las cuatro divisiones que el enemigo llegó a acumular en dicha zona y cuyo número total de bajas pasaron de las ochenta mil, con veinticinco mil prisioneros capturados.

Esta dura y tenaz batalla, destruyendo los mejores cuadros y tropas enemigas por haber pasado el Ebro casi todas sus divisiones, crearon una situación favorable para rematar la victoria sobre su ejército, batido y prácticamente aniquilado.

Las características del frente enemigo de Cataluña permitieron dividirlo en tres grandes zonas: la del Norte, del Segre, totalmente montañosa, con las altas estribaciones pirenaicas; la del Centro, constituida por la rica vega leridana, cruzada por grandes vías de comunicaciones.

(Continúa en la página tercera)

## Los pueblos liberados ayer

### Martorell

Tiene esta villa unos quince mil habitantes y pertenece a la diócesis de Barcelona. Partido judicial de San Felit de Llobregat. A 19 kilómetros de Barcelona. Estación en la línea de Barcelona a Tarragona. Es población de origen antiquísimo. En su campo se producen cereales, legumbres y vino.

### San Baudilio de Llobregat

El censo de 1920 asignaba a esta población de la provincia de Barcelona, 6.556 habitantes, y corresponde al partido de San Felit, en la diócesis de Barcelona. Está situado a la derecha del río Llobregat. Produce abundantes frutos de todas clases y tiene bastante industria. En esta población existe el Manicomio acaso el más importante de la Península, servido por las Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón.

### Esparraguera

Es de censo parecido al de San Baudilio. Población de es-

pléndida industria: hilados, tejidos de algodón, de lana, etc. La característica de esta población es la industria que mantiene millares de brazos. Tiene, además, olivares y viñedos y abundantes aguas medicinales. Posee baños muy renombrados, que suelen verse muy concurridos.

### Prat de Llobregat

Está situado cerca del mar, a la derecha del río Llobregat, y unido al barrio barcelonés de Sans, por un camino vecinal. Nota destacada de esta población es el poseer el gran Aeródromo de Barcelona y muy renombradas fábricas de papel.

### Manresa

Corresponde a la provincia de Barcelona, diócesis de Vich. De 45.000 habitantes. Uno de los centros industriales más importantes de España. Produce frutos diversos en abundancia en su campo. Hay abundantes canteras de piedra de construcción. Tiene un gran número de fábricas de hilados, tejidos de algodón, géneros de punto, paños de algodón, hilo y seda; cordones y cuerdas, sombreros, y diciones de hierro y bronce, ci-

## Francia propone una zona neutral para refugiados cerca de Andorra

### "Barcelona no resistirá un cerco de los nacionales". - Miaja no ha salido de Madrid

París.—El gobierno de Barcelona se ha dirigido al Gobierno francés planteando la cuestión de los alojamientos de los refugiados catalanes que huirán a Francia. El gobierno catalán proponía en principio la cifra de mil quinientos refugiados en territorio francés. El gobierno francés ha contestado al gabinete de Barcelona que, dadas las dificultades económicas que atraviesa Francia, no puede atender la petición del Gobierno de Barcelona. Al mismo tiempo ha propuesto el Gobierno francés a las "autoridades" catalanas que, puesto que no puede dejar de cumplir deberes de elemental caridad, el Gobierno de Barcelona debe solicitar del General Franco una zona neutral para refugiados. Esta zona neutral se podría establecer cerca de Andorra y estaría sostenida por una comisión internacional, constituida por Francia, Inglaterra y otras naciones neutrales.

París.—Los comentarios de la Prensa en su casi totalidad vienen dedicados a la ofensiva realizada por el General Franco sobre Barcelona y la inminente caída de la capital. El rápido avance realizado por las tropas franquistas en estas últimas jornadas ha constituido este tema en un primerísimo lugar entre los comentarios de la Prensa y una de las principales preocupaciones de la opinión.

Casi todos los comentarios vienen a afirmar, basados en los datos recibidos de Barcelona sobre la situación de la ciudad, que Barcelona no puede resistir por muchos días un cerco de las tropas franquistas, que se hace cada vez más estrecho, mientras en la ciudad, la huida de los diri-

trabajador: Presenta la declaración de familia con todos sus requisitos. Es condición esencial para que el subsidio familiar se sea reconocido.

## La Diputación de Vizcaya ha acordado regalar a Frentes y Hospitales cinco cálices para campaña

Bilbao.—La Diputación, en su sesión de ayer, acordó regalar cinco cálices a la Delegación Nacional de Frentes y Hospitales para el culto en campaña.

Dichos cálices llevarán grabados los nombres de don José María Juaristi, don José Ramón González Olaso, don Rafael Zubiria y don José María Lamba, ex diputados asesinados por la horda, y el del funcionario provincial Pablo Aurrecoechea, aférez de Requetés, muerto gloriosamente en el frente.

La segunda intención de las misas en que se empleen estos cálices sagrados será aplicada por el eterno descanso de la persona cuyo nombre lleve grabado.

gentes y el aumento de la población civil colocan a Barcelona en muy difícil situación. Añaden que la famosa línea Maginot que algunos correspondientes habían visto alrededor de Barcelona, no existe sino en la imaginación de algunos exagerados comentaristas, y que hace pocos días no existía en las afueras de Barcelona ningún indicio que indicara que la ciudad iba a ser defendida.

París.—Se desmienten los rumores sobre la salida de Miaja de Madrid para Barcelona. Esto mismo indica que Miaja no se decide por organizar una defensa prolongada de Barcelona que, cercada por las tropas nacionales, no se halla en disposición de resistir muchos días. Los comentaristas más adversos vienen a señalar que Barcelona no resistiría un cerco de más de dos o tres días.

Burgos.—Esta mañana ha seguido el avance de nuestras tropas en Cataluña, adelantando se a primera hora de la tarde, la noticia de la ocupación de Solsona, histórica sede episcopal, en el sector norte de nuestros frentes catalanes.

## Moneda de plata

La moneda española de plata va a ser objeto de reacuñación para que en lo sucesivo ostente los símbolos propios del nuevo Estado. A este fin la moneda antigua de plata quedará privada de valor legal a partir del día 20 de febrero. Después de dicha fecha carecerá de valor liberatorio. Los tenedores de moneda de plata residentes en la España nacional o territorios españoles deberán convertirla por billetes del Banco de España hasta el día 28 de febrero próximo en cualquier establecimiento bancario español o Caja de Ahorros. En los pueblos donde no haya establecimientos de crédito el cambio de la moneda de plata se realizará por los Ayuntamientos por cuenta de los vecinos en el Banco o Caja de Ahorros más próximos.

## Logroño va a crear la Biblioteca Riojana

En la última sesión celebrada por la Diputación provincial de Logroño se ha aceptado en firme la sugerencia del Ilmo. Sr. Iñe de los Servicios de Archivos y Registros de la Propiedad Intelectual, expresada en carta que dicho señor dirige al excelsísimo señor Gobernador civil de dicha provincia, y de la que se sirva dar traslado dicha Superioridad respecto a la conveniencia de crear la Biblioteca Riojana, que podría tener cobijo junto al Archivo Histórico de aquella provincia, aprovechando para ello los trabajos que tiene realizados el benemérito sacerdote don Pedro González, párroco de Villa nueva de Cameros. Logroño se aprresta a organizar sus fuentes históricas de manera digna, ya que hasta la fecha carece casi de datos históricos esta provincia. Como alavenses nos felicitamos de la iniciativa de la Diputación de Logroño, ya que buen número de asuntos riojanos son comunes con esta provincia, y con ello saldrá muy ventajosa la historia de ambas.

## La Exposición Internacional de Arte Sacro en Vitoria

### Comentarios del órgano de la Acción Católica Italiana

#### Una carta del secretario de S. S.

Repercusión internacional de la Exposición de Arte Sacro de Arte Sacro es cada vez mayor. La secretaria de Estado de S. S. el Papa contestando al envío de programas que le fué hecho por nuestro embajador ante el Vaticano contestó que desea "los mejores augurios para que dicho certamen produzca duraderos frutos en el campo del arte y contribuya eficazmente a producción de obras verdaderamente dignas de la tradición del culto católico".

Correas para transmisión Navarro, Santa María, La repercusión internacional

«AUXILIO A CIUDADES A LIBERAR»

Vitoria prepara una vistosa caravana de camiones que llevarán a Barcelona los víveres que generosamente ofrece la provincia de Alava

A este respecto el Gobernador civil hace un llamamiento a los propietarios de camiones para que los ofrezcan inmediatamente. - La suscripción en metálico pasa de las 34.000 pesetas

Notas deportivas

FUTBOL: La emocionante pelea del próximo domingo en Mendizorroza. - Los jugadores de ambos bandos se entrenan a conciencia. - ¿Qué pasará el domingo en la "catedral" futbolística vitoriana?

Los chavales —a los hinchas me refiero— del Aurrerá están que eñutan de contentos, ya que van a ver a su equipo favorito disputar dos hermosos puntos al Deportivo Alavés.

Los del Aurrerá se entrenan también. Han encontrado un buen entrenador y, según me aseguran, en el partido con el Deportivo Alavés echarán el resto para demostrar su gran clase y la calidad de su juego.

De todas formas, los jugadores de uno y otro equipo se están entrenando con rigurosidad y constancia.

Todas estas cosas hacen que el partido del domingo se vaya rodeando de gran interés y emoción; como que me han asegurado que los chavales, rompiendo incluso sus luchas de barrio, se han decidido a apostar a favor del Aurrerá.

PELOTA: El primer jueves de moda del Frontón Vitoriano. Chiquito de Iraeta y Onaindía frente a Irate

Buen comienzo van a tener los jueves pelotísticos en la cancha vitoriana.

Artamendi competir con Salegui y Lasa de Betelu.

Nada menos que Onaindía y el Chiquito de Iraeta se "verán las caras" en la húmeda cancha del Frontón de Vitoria, para repetir el enorme partidazo del pasado domingo en el Gros de San Sebastián.

No os olvidéis de la "sangría" del navarro.

Serán respaldados por Chiquito de Mallavia y Urcelay respectivamente.

¿Qué les parece la pelea, señores de los "cuartos"?

Y para hacer boca, en primer partido, veremos a Olasoaga y...

Gobierno Militar de Alava

El sargento de Complemento de Ingenieros don Antonio López de la Garna se presentará en este Centro con la mayor urgencia para enterarle de un asunto que le interesa.

Siendo inminente la conquista de Barcelona por nuestro Glorioso Ejército, esta provincia debe acudir a socorrer a los españoles que van a ser redimidos, con la liberalidad que imprime la España Nacional, a sus manifestaciones, especialmente a aquellas que tienden a mitigar el dolor de los que han sufrido el dominio marxista.

Para ello, se prepara una vistosa caravana que llevará hasta la misma ciudad condal los víveres que Alava ofrece con su generosidad característica y los que se están adquiriendo con los donativos que se reciben.

Por consiguiente, espero del desprendimiento y patriotismo de los alaveses que cuartos posean camiones, los ofrezcan inmediatamente a este Gobierno (Civil para utilizarlos tan solo en esta finalidad, durante el plazo de cinco días, pasado el cual serán devueltos a sus dueños con el agradecimiento de Alava y España.

¡Viva Franco! ¡Viva España! ¡Arriba España!

Vitoria, 25 de enero de 1939. —III Año Triunfal.—El Gobernador civil, Francisco Sáenz de Tejada.

Relación nominal de los donativos hechos a favor de "Auxilio a Regiones liberadas", en el día 24 de enero de 1939:

- Cordes de Badarán, 1.000 pesetas. Don Bruno y Dolores Atauri, 100. Doña Concepción y Mercedes Atauri, 50. Don Ignacio Olavide, 100. M. T. G., 5. Doña Margarita Valle, 75. Doña Irene y María Josefa Nardiz, 15. Doña Ana María de Nardiz, 10. Doña Cecilia Echázar, 25. Don José Iradier, 200. D. M. Soriano, 5. Don Juan Azcárraga, 50. Excmo. señor Gobernador civil, 1.000. Don Angel Ugarte, 5. Don Ramón Garrido, 10. Don Alfredo Tabar, 25. Don Vicente Vinós, 200. Don Jenaro Echauri y familia, 200. Don Emilio Buesa, 50. Don José Alonso Martínez, 50. Sociedad Vitoriana de Espectáculos, 1.000. Don Félix Retuerto, 50. Don Enrique Salinas y familia, 5. Excmo. Diputación Provincial, 10.000. Señor Presidente de la Diputación, 500. Don Manuel Hernández, 100. Don Román Revuelta, 25. Don Baldomero Sainz, 25. Hijas de Olivares, 100. Don Fermín San Martín, 50. Don Juan San Martín, 100.

Señora Condesa de la Puebla, 1.000. Doña Fermina Echarri, 25. Doña Buenaventura Tellería, 10. Colegio de Agentes Comerciales, 250. Don José Muguruza, 6. Viuda de Pablo Ibarra, 25. Don Benito de la Brena, 250. Total, 16.696 pesetas. Suma anterior, 14.704 pesetas. Total, 31.400 pesetas. Vitoria, 24 de enero de 1939. —III Año Triunfal.—El Secretario de la Junta Económica.

Donativos recibidos el día 24 de enero de 1939 en el almacén de "Auxilio Social", con destino a "Auxilio a Poblaciones liberadas":

Don Félix Ortiz de Elguea, 15 pesetas. Don Luis Vélez de Mendizábal, 15 pesetas. Don Félix Sari Miguel, 20 latas de bonito grandes. Señora viuda de Villanueva, 3 kilogramos alubia y 7 paquetes chocolate. Señora viuda de Betolaza, 5 latas de leche condensada. Don R. Garrido, 6 latas de leche condensada. Doña María López de Sabando, una libra chocolate, una lata de leche condensada y un kilogramo de alubias. Vitoria, 25 de enero de 1939. —III Año Triunfal.

Importantes donaciones de "Auxilio a Poblaciones liberadas"

Burgos.—El ministro de Agricultura y secretario general del Movimiento, señor Fernández Cuesta, de regreso de su viaje por tierras catalanas recién liberadas, acudió en la mañana de ayer a su despacho, donde fue cumplimentado por el jefe provincial de Barcelona con quien cambió impresiones.

Burgos.—El llamamiento hecho por S. E. el Generalísimo a la generosidad nunca desmentida de los españoles, ha plasmado de una manera espontánea y ostensible en importantísimos donativos que de todas las provincias llegan en ayuda de nuestros compatriotas de Cataluña.

Briznas

Otra obsesión que desaparece y una noticia que ya todo el mundo tendría en olvido. El reloj de la fachada de la estación férrea del Norte que da frente a la calle de Dato fue ayer arreglado, poniéndosele saetas nuevas y la maquinaria en marcha.

Rotas las agujas y sin movimiento el engranaje desde las siete y media de la tarde del sábado 7 de agosto de 1937, a consecuencia de un suceso por nadie olvidado, varias veces hemos pedido que fuera arreglada la avería, y ya está conseguida cuando habíamos acabado por no acordarnos de ella.

Ahora habrá que procurar que las manillas vayan acordes con las del reloj de San Miguel, considerado como el oficial por los vitorianos, a menos que señalen siempre el mismo horario que los relojes que la Compañía férrea tiene para sus servicios, lo cual es importante saber, sobre todo si la esfera de la estación adelantada a la de San Miguel, porque puede ser motivo de pérdida de trenes por los viajeros.

Entre estos importantes donativos puestos a disposición del Ministerio de la Gobernación para Auxilio a poblaciones liberadas, merecen destacarse los realizados por la Empresa de Altos Hornos de Bilbao, que ha donado 100.000 pesetas; una sociedad industrial montañesa, 500.000; la Comisaría General de las Cajas de Previsión a la vejez y de Ahorro de Barcelona, 25.000 pesetas, y el conde de Romanones, 5.000.

SECCION RELIGIOSA

Santoral

Jueves, 26.—Santos Policarpo, Teógenes, obispos, mártires; Paula, viuda.

Día litúrgico

Jueves. San Policarpo, obispo, mártir. Doble; color de los ornamentos, rojo. Misa propia.

Parroquia de San Miguel

Hora Santa.—La Archicofradía de los Jueves Eucarísticos celebrará mañana sus cultos semanales en esta iglesia parroquial con Misa de Comunión conmemorativa, a las ocho y media; y por la tarde a las siete la Hora Santa de reparación amorosa a Jesús Sacramentado con las oraciones y cánticos de costumbre.

Hoy celebró sesión la Comisión Permanente del Ayuntamiento, despachando asuntos de trámite

Bajo la presidencia del alcalde y con asistencia de los capitulares señores Saracho, Sanz, Elizagarate, Zulueta y Martínez de Ezquercocha, se reunió en sesión ordinaria la Comisión Permanente del Ayuntamiento.

La liquidación formulada por el señor Arquitecto municipal de las obras de asfaltado ejecutadas por los contratistas señores Hijos de A. Sánchez Galán en la calle y plaza de Santa María, es aprobada, acordándose el abono de 36.187,13 pesetas.

Se aprueba a doña María de Velasco autorización para acometer las aguas residuales de un chalet sito en el barrio del Prado a la alcantarilla general del Paseo de Cervantes.

En el acta del concurso celebrado para la adquisición de materiales destinados a obras que se ejecuten por administración, se hace la adjudicación a favor de los señores don Rafael Retana y don Roberto Zárate; al primero la madera, y al segundo el cemento.

No se atiende el escrito de don Paulino González reclamando los desperfectos ocasionados a un camión de su propiedad al hundirse una teja en la plazuela de los Carros.

No habiendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión a las doce y media.

La taquígrafa hace dos mil años

Los discursos de Cicerón fueron... itaquigrafados!

Viena.—Noticias recibidas de Grecia aseguran que durante las excavaciones arqueológicas proseguidas al pie del Parnaso fue hallada hace tiempo una tablilla cubierta con una extraña escritura que parecía imposible descifrar.

de Cicerón han sido transmitidos íntegramente hasta nuestros días. El mismo liberto era regularmente enviado al Senado para tomar en taquígrafa los discursos de Catón. El sistema de escritura inventada por Tirone halló rápida difusión y fue conocido más tarde precisamente con el nombre de taquígrafa. Muchos romanos aprendieron la taquígrafa y las familias patricias enviaban a sus esclavos a aprenderla en la escuela que Tirone instituyó más tarde. Hasta el siglo XI el único sistema de taquígrafa conocido en Europa fue el de Tirone. Bastante más tarde surgieron en Inglaterra, Francia, España y Suiza nuevos sistemas, basados las más de las veces, en los signos geométricos.

que se trata de uno de los más antiguos ejemplares de... taquígrafa. A lo que parece, fue un griego notable el que inventó estos signos para aplicarlos a su propio uso. Parece, sin embargo, que la taquígrafa no estuvo difundida entre los helenos, por que hasta ahora no se han encontrado otras tablillas semejantes. Por el contrario, dice la Agencia Central Europa, en la antigua Roma se conocía la taquígrafa. En efecto, en el año 65 antes de Jesucristo, un tal Tirone, liberto y secretario de Cicerón había inventado un sistema de escritura que permitía transcribir inmediatamente los célebres discursos de su patrón. Gracias a Tirone, los discursos

Empresarios: Sólo os quedan unos días para el pago de la cuota inicial de la Ley de Subsidios Familiares. Cumplid puntualmente con este deber.

COMPRA, VENTA y REPARACIONES. CASA SERVANDO. SAN PRUDENCIO, 17. VITORIA. TELEF. 1748.

DR. LORENTE BUESA. Oculista. Postas, 25, principal, izqda. VITORIA.

J. Ignacio Jiménez. Habilitado de Clases Pasivas. Cobro de pensiones en Hacienda, Diputación y Ayuntamientos. Facilita certificados de Penales y última voluntad. San Antonio, 39, 2.ª drcha. VITORIA.

EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA, de Madrid, Especialista en garganta, nariz y oídos. Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecha.

Dr. Parra Solache. OCUlista. Florida, 24.—Teléfono 1735. VITORIA. OPTICA MEDICA. Dato, 36.—Teléfono 1753. VITORIA. Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Oculistas. Óptica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro.—Lupas.

Librería Linacero. Apartado 41.—Teléfono 1846. Obras Nuevas. Crónica de la Semana pro-Seminario con especial Bendición de Su Santidad el Papa Pio XI y bajo los Auspicios del Emmo. Sr. Dr. don Isidro Gomá y Tomás, Cardenal-Arzbispo, Preces et. Pia Opera, Indulgentus Ditata et. Opportune Recognita. Llave del Griego. Colección de Trozos Clásicos. Se reciben diariamente todas las novedades en libros.

AQUARIO. BARRIO DE DATO. VITORIA.

BAR ALCAZAR. Diariamente mariscos. DATO, 4. VITORIA.

El ahorro es prosperidad de tu patria, equilibrio de tu hogar; en la CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE VITORIA encuentra su salvaguardia y custodia. Vitoria, 25 de enero de 1939.

L. IZAGA. MEDICO del Sanatorio Psiquiátrico de Santa Agueda. Enfermedades del sistema nervioso. Consulta: San Antonio, 28, 2.º

OÑA. MEDICO-DENTISTA. Consulta de 10 a 1. INDEPENDENCIA, 8, 3.º (frente a Plaza de Abastos)

LUIS PANGUA. Especialidad en toda clase de tocados. Florida, esquina Arca

JULIAN BAJO. JOYERIA. RELOJERIA. PLATERIA. Dato, 8. VITORIA.

Centro de Telégrafos de Vitoria. Relación de los telegramas de los conocidos: Para Julia Sáenz, Florida, 21. Para Duque de Pinohernoso, Gobierno Militar.

Policarpo Palacios. Almacén de Ultramarinos. Teléfono 1421. Venta de Coñac Tradicionalista y Coñac Requeté. El mejor jabón, LAGARTO.

Zapatillas paño. Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abito. Hipólito e Hijos. Los que más barato venden. Portal del Rey, 21.—Correría, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

# 47.000 pesetas en préstamos de trigo en Badajoz

## Solamente podrá venderse el maíz al Servicio Nacional del Trigo

### En Burgos van distribuidos a los agricultores 37.364 kilos de arroz

Fomentando la propaganda de repoblación forestal

La ingente y patriótica labor de repoblar las frías calveras de los montes de España, embelleciendo el paisaje con el ornamento de su verdor, y creando para la economía nacional nuevas fuentes de riqueza, halló su oportuna más propicia en este ambiente de alentador resurgimiento que brotó con el doloroso y prolongado parto de la guerra; en varias regiones las disciplinadas faéngas ciudadanas se afanaron abriendo los hoyos que riegan el sudor de los productores de la Nueva España, y manos expertas dirigen la colocación de las diminutas plantas que la Providencia irá transformando, al correr de los años, en árboles tallados y frondosos.

El ejercicio esforzado aplicado a esta labor, es la mejor lección para meter muy adentro del corazón el amor al árbol y el interés por la riqueza patria.

Gran concurrencia de iniciativas y de consideraciones se difunden por las hojas volanderas de la prensa, para crear el tibio ambiente del afecto que haga más fecunda la campaña, atrayendo a los brazos generosos que trabajan, a las aportaciones de todo género que puedan cooperar en la tarea.

La Jefatura del Movimiento de Astorga, acaba de abrir un concurso de artículos breves, sobre la repoblación forestal; seguramente habrá sido escuchado el llamamiento por numerosos cerebros que tendrán a gran honor dedicar la ofrenda de su inteligencia a la patriótica empresa; y los iniciadores reventarán es timables artículos aprovechables para la siembra de simpatías hacia la gran labor repobladora.

¡Qué hermoso espectáculo el de los músculos, la técnica y los cerebros, concertados en la misión de vestir con el verde ropaje de los bosques el suelo de la Patria!

No se puede vender maíz entre particulares

Hasta el día 20 inclusive del actual hubo lugar para las declaraciones.

**Annuncios telegráficos**  
PAGO AL CONTADO En metálico, sellos de Correos o giro postal.

EN BUENAS hipotecas coloque su dinero. Escribid Apartado 51, Vitoria.

DOY DINERO en hipoteca. Reserva absoluta. Escribid Apartado 51, Vitoria.

RADIO. Compro aparato en buen estado. Dirigirse a esta Administración.

SE NECESITA muchacha para servir, buenos informes, sueldo 50 pesetas mes.—Razón en esta Administración.

ALQUILO habitación dos camas solo dormir; hay baño. Informes, Constitución, 10, segundo.

UN BUEN piano se desea comprar. Informes en esta Administración.

VENDO armario de luna con dos lunas y muebles. Informar, Dato, 31, segundo.

raciones de existencia de maíz; si alguna partida hubiese quedado sin declarar, ha quedado fuera de la ley.

En todo caso repetimos para los distraídos o desmemoriados, que el maíz destinado a la venta por ningún motivo puede venderse entre particulares; solamente se puede vender al S. N. T.

**Venta obligatoria de almendra**

Recordamos a los tenedores de almendra para la venta, que desde el día 15 del actual ha comenzado el período de "venta obligatoria" de dicho fruto, a los almacenes del Estado, según nota que ya publicamos en esta misma sección el día 12 del actual.

Los remisos en esta obligación se exponen a sufrir severas sanciones.

**Préstamos agrícolas en Extremadura**

La Junta provincial de crédito de Badajoz ha concedido en su reciente sesión 47.000 pesetas en préstamos a cultivadores de trigo.

Para evitar molestias y gastos a los peticionarios, las Jefaturas comarcales del S. N. T. les facilitarán los pagares avalados por la Jefatura provincial.

**Arroz en Castilla**

La distribución de arroz y pimentón para mondongos a los agricultores peticionarios de Burgos, alcanza la cifra de 37.364 kilos del primero y 6.494 de pimentón.

**Tasas y mercados**

Valladolid.—Durante el mes en curso han sido establecidos para el vino, los precios siguientes: en la capital, 57'40 hectolitro, la primera zona; 67'15 en la segunda; 71'05 tercera A) y 81'55 la tercera B), al por mayor. Para la venta al por menor, 0'65, 0'75, 0'80 y 0'90. En los pueblos 0'05 meros.

**Plaza vacante para ingeniero agrónomo**

La Comisión gestora provincial de Burgos, deseando atender a la organización de los servicios agro-pecuarios, convoca a un concurso de méritos para proveer la plaza de ingeniero agrónomo provincial. Estará remunerada con el sueldo anual de 15.000 pesetas, y el plazo para solicitarla es de 30 días, a partir del 13 del corriente en que se publicó.

**Dr. MARISCAL**  
Especialista  
Oídos - Nariz - Garganta  
Dato, 24 - 2.º dcha.

**El buen éxito de la semana del silencio en Lugano**

Lugano.—La semana del silencio establecida recientemente en Lugano ha sido coronada por un éxito sin precedentes, tanto en lo que se refiere al eco que ha hallado en la prensa suiza, como en lo que respecta a la ausencia de incidentes de moneda. Parece —dice la Agencia Central-europea— que el Ayuntamiento de Lugano va a adoptar definitivamente el sistema. Se afirma, asimismo, que casi todas las capitales suizas impondrán la prohibición de tocar la bocina.

**Librería Cervantes**  
Tacos almanaque del Carmen y Santa Teresita  
Calendarios patrióticos de hojas mensuales  
Fotografías en colores de José Antonio Primo Rivera  
Christmas para felicitaciones de Año Nuevo  
Libros de actualidad.—Objetos de escritorio  
Dato, 30.—VITORIA.—Teléfono 1372

## Las tropas rojas evacúan toda la zona de Seo de Urgel

### Inequivocas muestras de la pronta caída de la capital catalana

En Barcelona se sienten los efectos de la proximidad de nuestras tropas. — El último de los diplomáticos que quedaba, el embajador de Suecia, abandona la ciudad

Perpignan.—Las fuerzas rojas han evacuado completamente la zona de Seo de Urgel, después de haber hecho marchar a toda la población civil.

Según noticias llegadas a esta ciudad, los rojos a toda prisa están construyendo una segunda línea de defensa en Puigcerdá para tratar de retrasar algo el avance de nuestras tropas.

Estas noticias han sido facilitadas por algunos milicianos huídos, precisamente, de esta zona.

Perpignan.—Ha llegado a esta ciudad la comisión militar que a petición del gobierno rojo había de controlar la retirada de los voluntarios internacionales de los frentes de combate. En los medios franceses, esta noticia ha producido gran sensación, pues el hecho de que la citada comisión haya decidido marchar de Barcelona se interpreta como un síntoma inequívoco de la pronta caída de la capital.

Perpignan.—Según noticias llegadas a esta ciudad, han comenzado ya a llegar a la frontera los primeros contingentes de refugiados que huyen de Barcelona. En el pueblo de Junquera se encuentran concentradas a estas horas más de doce mil personas entre mujeres, niños y ancianos, que han intentado pasar la frontera, habiéndolo impedido los contingentes de guardias de Asalto que han sido destacados a aquellas zonas.

También han comenzado a verse en los caminos catalanes que aún quedan en poder de los rojos largas caravanas de autos y camiones cargados con el producto de los saqueos y las obras de arte sacadas de los museos.

La ciudad de Barcelona ha comenzado a sentir seriamente los efectos de la proximidad de nuestras tropas. El abastecimiento de la población que ayer era muy deficiente, ha sido absolutamente

carreteras y ferrocarriles y regada por el canal de Urgel, con sus múltiples canales secundarios y sus acequias, y la del Sur, constituida por la vertiente del Ebro y el macizo de Montsat, con sus arcaicas estribaciones.

Las defensas acumuladas del enemigo, aprovechando las excelentes condiciones que el terreno ofrecía, aparecían con mayor intensidad en el sector central, en donde las fortificaciones alcanzaron profundidades de doce kilómetros, con líneas fortificadas a retaguardia, a lo largo del canal y aprovechando las acequias.

El Alto Mando español, concibió la maniobra envolviendo por el Norte y Sur la Zona Central, donde el enemigo había realizado interesadas fortificaciones, es decir, manteniendo en el exterior del canal para dividir al enemigo en tres grupos: uno que quedaría aislado en los altos valles pirenaicos; otro, el central, que debía ser envuelto y batido por las direcciones convergentes de las dos masas de maniobra, al Norte y al Sur de la zona de huertas, y, por último, un tercer grupo, cercado por el mar, había de ser igualmente envuelto y batido por las fuerzas que operasen al Sur de Lérida, una vez logrado el enlace de las dos masas operantes.

Como parte integrante de la maniobra, se efectuarían ataques demostrativos en la zona entre Balaguer y Lérida para fijar y retener al enemigo, atrayendo la atención de sus reservas y obligándole a empeñarse en una zona que había de ser envuelta.

Los puntos elegidos para la ruptura fueron especialmente en la Baronia y en la cabeza de puente de Serós, donde, si bien el terreno era más duro, en cambio las fortificaciones enemigas eran más débiles y al disponerlas en frente se facilitaría el despliegue y eficacia de nuestra Art

te nulo, pues como la evacuación de la población civil es casi total, el poco comestible que aún quedaba se lo han llevado los fugitivos.

La capital está casi sin agua, y la desmoralización que esta falta produce ha hecho que la población haya continuado sin mostrarse en las calles. La mayoría de las gentes ha pasado el día en los refugios y son muchos los que la noche pasada durmieron en ellos.

Se teme que de un momento a otro falte la luz, y según noticias llegadas a Perpignan, la ciudad de Barcelona caerá dentro de breves días. Por lo menos esta es la impresión que existe en los medios franceses, donde se ha sabido que las tropas rojas se encuentran casi sin pertrechos.

El último de los diplomáticos que aún quedaba en Barcelona, el embajador de Suecia, ha salido ayer mismo para la frontera; las restantes representaciones ya han abandonado la capital, embarcando a bordo de buques de guerra enviados por sus respectivas naciones.

Los guardias de Asalto recorren los pueblos de Cataluña que aún quedan en poder de los rojos, registrando las casas y enviando al frente a todos los hombres menores de cincuenta y cinco años, de acuerdo con las últimas disposiciones del comité de Barcelona.

En los medios políticos franceses, han sido comentadas todas estas noticias poniendo de relieve el problema que tiene planteado el gobierno si, como parece casi seguro, todo el contingente de refugiados se vuelva de una vez sobre la frontera. En los círculos competentes se decía que el gobierno trata de conciliar la política filantrópica que hasta ahora ha seguido en la cuestión del auxilio a las poblaciones evacuadas, con la más elemental noción del equilibrio del abastecimiento y la seguridad de aquellas regiones.

A tal efecto, siempre según los citados medios, el gobierno pretende proponer al gobierno nacional, la creación de una zona neutral dentro de la misma España donde podrían alojarse todos estos refugiados y milicianos huídos, que serían atendidos y alimentados por una organización internacional.

## Nota oficiosa sobre las operaciones de Cataluña, facilitada por el Alto Mando Nacional

(Viene de la primera página)

La operación se desarrolló con justeza matemática, con arreglo a las directrices emanadas del Alto Mando, venciendo la masa que operó en la zona Norte, las dificultades de la dura montaña, así como las climatológicas impuestas por la nieve y densa niebla, bajo las cuales operó durante las dos primeras semanas, en las que se facilitó al enemigo la acumulación de reservas, que no permitieron sacar en principio a los elementos de guerra su máximo rendimiento.

Disminuido en un primer tiempo el ritmo del avance, en las fuerzas que operaron en el Norte, y batido en el sector Sur el ejército enemigo, se señalaron nuevos objetivos que, ampliando la maniobra y llevando más al E. la zona de conjunción de ambos ejércitos, respondería en la nueva situación de aquel, establecido en el canal y en una zona central, consiguiéndose que convergieran los esfuerzos de las dos masas operantes al Este de la divisoria montañosa, donde el enemigo acumulaba sus esfuerzos.

Ocupado por la masa de maniobra al Sur de la zona de Santa Coloma de Queralt-Valls, cayó la flexión de esta masa sobre Valls y la costa, envolviendo y cerrando la gran bolsa comprendida entre la sierra de Montsat, el Ebro y el mar, verificándose al siguiente día la conjunción de los dos ejércitos al este de Cervera-Montmenau, y terminando así la primera fase de la maniobra estratégica, que se continúa sin interrupción con arreglo a las nuevas directivas.

Las pérdidas sufridas por el enemigo son nuestra bien elocuentemente. Más de cuarenta mil prisioneros capturados, numerosos millares de muertos abandonados en la huida, así como más de tres mil heridos recogidos y hospitalizados por las fuerzas nacionales.

Términos, 24 de enero de 1939.—III Año Triunfal.

**A Z P I A Z U HNOS.**  
MUEBLES VITORIA  
Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería  
SAN PREDENCIO, 23 y 25.

**GRAN FRONTON HOTEL**  
Restaurant.—VITORIA  
Teléfonos: Central, 1400; Anexo, 1426

aún quedan en poder de los rojos, registrando las casas y enviando al frente a todos los hombres menores de cincuenta y cinco años, de acuerdo con las últimas disposiciones del comité de Barcelona.

En los medios políticos franceses, han sido comentadas todas estas noticias poniendo de relieve el problema que tiene planteado el gobierno si, como parece casi seguro, todo el contingente de refugiados se vuelva de una vez sobre la frontera. En los círculos competentes se decía que el gobierno trata de conciliar la política filantrópica que hasta ahora ha seguido en la cuestión del auxilio a las poblaciones evacuadas, con la más elemental noción del equilibrio del abastecimiento y la seguridad de aquellas regiones.

A tal efecto, siempre según los citados medios, el gobierno pretende proponer al gobierno nacional, la creación de una zona neutral dentro de la misma España donde podrían alojarse todos estos refugiados y milicianos huídos, que serían atendidos y alimentados por una organización internacional.

La operación se desarrolló con justeza matemática, con arreglo a las directrices emanadas del Alto Mando, venciendo la masa que operó en la zona Norte, las dificultades de la dura montaña, así como las climatológicas impuestas por la nieve y densa niebla, bajo las cuales operó durante las dos primeras semanas, en las que se facilitó al enemigo la acumulación de reservas, que no permitieron sacar en principio a los elementos de guerra su máximo rendimiento.

Disminuido en un primer tiempo el ritmo del avance, en las fuerzas que operaron en el Norte, y batido en el sector Sur el ejército enemigo, se señalaron nuevos objetivos que, ampliando la maniobra y llevando más al E. la zona de conjunción de ambos ejércitos, respondería en la nueva situación de aquel, establecido en el canal y en una zona central, consiguiéndose que convergieran los esfuerzos de las dos masas operantes al Este de la divisoria montañosa, donde el enemigo acumulaba sus esfuerzos.

Ocupado por la masa de maniobra al Sur de la zona de Santa Coloma de Queralt-Valls, cayó la flexión de esta masa sobre Valls y la costa, envolviendo y cerrando la gran bolsa comprendida entre la sierra de Montsat, el Ebro y el mar, verificándose al siguiente día la conjunción de los dos ejércitos al este de Cervera-Montmenau, y terminando así la primera fase de la maniobra estratégica, que se continúa sin interrupción con arreglo a las nuevas directivas.

Las pérdidas sufridas por el enemigo son nuestra bien elocuentemente. Más de cuarenta mil prisioneros capturados, numerosos millares de muertos abandonados en la huida, así como más de tres mil heridos recogidos y hospitalizados por las fuerzas nacionales.

Términos, 24 de enero de 1939.—III Año Triunfal.

**NOTAS TRISTES**

En nuestro número de anoche publicábamos la esquelera de defunción del joven, sargento de Infantería del Regimiento de Aragón núm. 17, Angel Berganzo Leiva, que dió su vida en los campos de batalla en la defensa de Dios y de España, el pasado día 4 de los corrientes.

Era el joven, hijo de una conocida y religiosa familia del pueblo alavés de Salinillas de Buradón. Desde el primer momento, y en unión de su hermano Justo, hoy teniente provisional de Infantería, salió voluntario en el Reguete Alavés, tomando parte activa en varias y difíciles operaciones, en todas las cuales se portó con el heroísmo que le caracterizaba.

Mañana, jueves, a las once, tendrá lugar el funeral en sufragio de su alma en la Iglesia parroquial de la Purísima Concepción del pueblo de Salinillas de Buradón.

Enviamos a sus familiares, en especial a su resignada madre doña Asela Leiva; hermanos don Pedro y D. Justo (teniente provisional del Ejército) el testimonio de nuestro pésame y condolencia más expresivos, al tiempo que rogamos a nuestros lectores y amigos una oración por el descanso eterno del alma de este nuestro mártir de la Patria, que derramó su sangre en su defensa.

—En la madrugada de ayer, falleció cristianamente en nuestra ciudad, el señor don Ricardo Manzanera y Olarte (empleado en los talleres de Hijo de J. Ibargoitia).

A las doce y cuarto, y desde el Hospital Civil de Santiago, ha

## De Acción Católica

### Leccionario de la señorita María Lázaro

Estos días se están celebrando en el acostumbrado local de la Caja de Ahorros Municipal las lecciones que la señorita María Lázaro dedica especialmente, a las directivas de Acción Católica.

Por la mañana tienen lugar de once y media a doce y media, y por la noche de ocho a nueve, viéndose muy concurridos los actos, sobre todo por las noches, de mujeres de Acción Católica y Juventudes Femeninas de Acción Católica.

Esta noche, además, dará su acostumbrada lección semanal el M. I. Consiliario Diocesano de Acción Católica.

En la conferencia de anoche, la señorita Lázaro entró de lleno en el temario de sus lecciones sobre la formación de las directivas de Acción Católica, que son, dijo, unos eslabones entre la Jerarquía y la generalidad de los militantes de Acción Católica. La Ciencia y la Historia serán indispensables en la formación de una directiva de Acción

Católica, y por ellas han de ser una como eficaz prolongación del apostolado católico en todos los medios de la sociedad. El estudio del dogma y la lectura meditada del Santo Evangelio y Encíclicas de los Papas serán el fundamento de su formación, valiéndose además de los conocimientos de otras disciplinas que posea para su fructífero cometido. Las virtudes de la directiva de Acción Católica han de ocupar el primer lugar, con la sencillez, rectitud y sensatez que la han de facilitar su misión. El espíritu de obediencia no ha de abandonarle nunca, yendo a ocupar aquellos puestos que la jerarquía le designe, aunque la directiva piense que su labor habría de ser más útil en otro puesto. La señorita María Lázaro ha hecho una bellísima semblanza de la Reina Ester y de sus grandes servicios para la defensa de su pueblo.

Hoy a mediodía ha continuado la ilustre conferencista su leccionario de formación de directivas.

## NOTAS TRISTES

En nuestro número de anoche publicábamos la esquelera de defunción del joven, sargento de Infantería del Regimiento de Aragón núm. 17, Angel Berganzo Leiva, que dió su vida en los campos de batalla en la defensa de Dios y de España, el pasado día 4 de los corrientes.

Era el joven, hijo de una conocida y religiosa familia del pueblo alavés de Salinillas de Buradón. Desde el primer momento, y en unión de su hermano Justo, hoy teniente provisional de Infantería, salió voluntario en el Reguete Alavés, tomando parte activa en varias y difíciles operaciones, en todas las cuales se portó con el heroísmo que le caracterizaba.

Mañana, jueves, a las once, tendrá lugar el funeral en sufragio de su alma en la Iglesia parroquial de la Purísima Concepción del pueblo de Salinillas de Buradón.

Enviamos a sus familiares, en especial a su resignada madre doña Asela Leiva; hermanos don Pedro y D. Justo (teniente provisional del Ejército) el testimonio de nuestro pésame y condolencia más expresivos, al tiempo que rogamos a nuestros lectores y amigos una oración por el descanso eterno del alma de este nuestro mártir de la Patria, que derramó su sangre en su defensa.

—En la madrugada de ayer, falleció cristianamente en nuestra ciudad, el señor don Ricardo Manzanera y Olarte (empleado en los talleres de Hijo de J. Ibargoitia).

A las doce y cuarto, y desde el Hospital Civil de Santiago, ha

tenido lugar el acto de la conducción de su cadáver al cementerio de Santa Isabel donde ha recibido cristiana sepultura. Tanto este acto, como el de los funerales, celebrados, también esta mañana, a las diez, en la Iglesia de San Miguel, se han visto muy concurridos, siendo ambos una sentida manifestación de duelo y pésame.

Acompañamos en el dolor a su madre doña Angela Olarte; hermanos don Luis, doña Amalia, doña Clara, doña María Asunción y doña María del Carmen, así como a sus demás deudos y familiares.

—A la avanzada edad de 92 años, dejó ayer de existir doña María Urteaga Arana, viuda de don Blas Elorza, y esta tarde, a las cuatro y media, ha sido llevado su cadáver al cementerio, con lucido cortejo fúnebre.

Los funerales por su alma se celebrarán mañana, a las diez, en San Vicente.

Nos sumamos a la tribulación de su hija doña Juana Elorza, viuda de don Juan Cruz Goicolea, nietas y demás familia.

—En su casa de La Serna (Asa), ha entregado su alma a Dios, a la edad avanzada de 89 años, don Pedro María Eguilaz Franco, próximo pariente de nuestro respetable amigo el general de Estado Mayor, don Santiago Neira.

Damos nuestro pésame a su viuda doña Felisa Franco, hijas y demás familiares.

**Cafés tostados LA BRASILEÑA**

**Enfermedades de la piel y venéreas**

**Doctor Fernández de la Portilla**  
Especialista de Madrid  
Olagubel, 2.—De doce a una  
Teléfono 1687.

**A Z P I A Z U HNOS.**  
MUEBLES VITORIA  
Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería  
SAN PREDENCIO, 23 y 25.

**GRAN FRONTON HOTEL**  
Restaurant.—VITORIA  
Teléfonos: Central, 1400; Anexo, 1426

**MADERAS Rafael Retana**  
VITORIA Teléfono 1934

# En Barcelona han sido embarcados los archivos secretos de la intervención soviética

## PENAMIENTO ALAVES

Vitoria, 25 de enero de 1939

TELÉFONO, 18-40

En Educación

### Importante Orden de 1.ª Enseñanza sobre las visitas de inspección

Realizarán los Inspectores cada año 100 visitas.—La Escuela Normal de Tarragona, intacta Bases para los Concursos de Teatro Nacional

El incremento del Teatro por el Estado Nacional

Anunciados los dos concursos que ha abierto la Jefatura de Bellas Artes, relativos al Teatro Nacional, se han hecho públicas las bases que han de regirlos. El Concurso para premiar la traducción y adaptación de la letra a la música de cuatro Operas clásicas se refiere a la mejor traducción al español, adaptada a la música, de una de las siguientes obras: "El Matrimonio segreto" de Cimarosa; "Le nozze di Figaro" de Mozart; "Tannhäuser", de Wagner; "Der Rosenkavalier", de Richard Strauss. Se adjudicarán cuatro premios de cuatro mil pesetas cada uno, quedando el texto propiedad de su autor, siendo de libre elección de los concursantes la obra u obras a traducir entre las citadas.

Cuanto deseen tomar parte en este Concurso deberán solicitarlo por escrito, dentro del plazo de treinta días a contar del de la publicación de la convocatoria, dirigiendo sus instancias a la Comisaría General de Teatros Nacionales y Municipales, Ministerio de Educación Nacional, Vitoria. Su solicitud deberá ir acompañada de manifestaciones y documentos probatorios de la capacidad del concursante. Pueden concurrir a este Concurso, además de los españoles, autores de nacionalidad hispanoamericana, italiana, alemana y portuguesa. Las traducciones deberán realizarse directamente del idioma original sin introducir modificaciones en su parte musical. El término para la presentación de las traducciones será hasta el 30 de mayo próximo.

Constituyen el Jurado para este Concurso: don Manuel Machado, de la Real Academia Española; don Enrique Fernández Argos, de la Real Academia de Bellas Artes; Presidentes: don Dionisio Ridruejo, Jefe Nacional de Propaganda; don José Cubiles, de la Junta Nacional de Teatros y conciertos; doctor Amor Bavañ, Agregado cultural de Italia; doctor Etersen, Agregado cultural de Alemania; don Ramón Usandizaga, compositor; don Juan Gorostidi, Director del Orfeón Donostiarra; doña Elena de Mañé, cantatriz; don Enrique Susiri, Profesor del Conservatorio de Buenos Aires, y don Juan Mestres, Subcomisario de Teatros Nacionales y Municipales, Secretario.

El segundo concurso es entre Municipios de España que aspiren a tener un teatro con carácter de Teatro Nacional y que puedan ofrecer local adecuado para albergarlo constantemente con exclusión de otros espectáculos, así como a sostener para su servicio por lo menos una Compañía titular de carácter lírico o dramático, cuyos elementos directivos, funcionarios y servidores, deberán tener el carácter de funcionarios municipales, gozando de todos sus derechos. Será concedida preferencia a los Municipios que estén en condiciones de sostener una Compañía Lírica y otra dramática. La Compañía o Compañías deberán estar sujetas en su funcionamiento a la representación de una o dos obras de repertorio antiguo o extranjero por cada temporada, en

tre las que escoja la Junta Nacional de Teatros y Concursos. El Estado subvencionará los teatros Municipales que reúnan estas condiciones y les dotará del carácter de teatro Nacional. El plazo para concurrir a este Concurso terminará el 31 de mayo del corriente año, debiendo presentarse las instancias a la Comisaría General de Teatros Nacionales y Municipales, Ministerio de Educación Nacional, Vitoria. El Jurado para este segundo Concurso está integrado por la Junta Nacional de Teatros y Concursos, en pleno.

Interesante Orden relativa a la Inspección de Primera Enseñanza

El Jefe Nacional del Servicio de Primera Enseñanza al entrar en vigor la Orden firmada por el señor Ministro, regulando la Inspección de Primera Enseñanza, hizo constar, para conocimiento de todos por medio de la prensa que esperaba el más exacto cumplimiento de las disposiciones contenidas en la indicada Orden, pues es preciso poner el mayor entusiasmo en lograr que la Escuela del Nuevo Estado merezca la confianza a que se está haciendo acreedor el esfuerzo de nuestro Glorioso Ejército para lograr una generación completamente católica y española.

Para la Inspección de Primera Enseñanza

La Orden firmada por el excelentísimo señor Ministro de Educación Nacional, destaca su carácter católico y español y visión abierta al porvenir, recogiendo los anhelos más progresivos del Movimiento siempre dentro de los cauces disciplinares y patrióticos.

Los Inspectores cada año realizarán 100 visitas, correspondiendo diez días de visita a cada mes, y si no la realizaren durante el mes justificarán la razón. De la escuela no visitada, por justa causa, se procurará la eficiencia de su labor. Los Inspectores cuidarán de exaltar el espíritu religioso y patriótico, procurando hacer de la escuela una Institución española y educativa. Velarán por el cumplimiento de las Circulares de 5 de marzo 1938, especialmente la que se refiere a educación "religiosa, patriótica y física".

Fomentarán la práctica de trabajos manuales a base de carpintería, encuadernación, arboricultura, etc.

Con motivo de cumplirse el quinto aniversario de DONA PRUDENCIA BILBAO LARRAZABAL, que falleció el día 26 de enero de 1934, las Misas que se celebren en la Iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, mañana jueves, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Su esposo don Antero Pedro Gonzalo, sus hijos don José Luis, don Ignacio y don Fernando, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amistades la tengan presente en sus oraciones.

Vitoria 25 de enero de 1939.

### En Villafranca del Panadés

Viven las Hermanas de Santa Ana, están intactas la casa natal de la Madre Rafols y las obras en construcción

(De la sesión de la Diputación de Zaragoza)

El señor Allué se ocupa de los victoriosos avances de nuestro Ejército en tierras catalanas y del entusiasmo que la Corporación experimenta, por estas victorias de nuestro glorioso Ejército, pero además existe otro motivo de satisfacción por haberse liberado Villafranca del Panadés, cuna de la Madre Rafols. Se tienen noticias de que todas las Hermanas de Santa Ana que se encontraban en aquella ciudad viven, habiéndose salvado todas por lo tanto, y además la casa natal de la Madre Rafols, como los amplios edificios que se hallan en construcción no han sufrido ningún daño al haberlos dedicado a sus necesidades los rojos. Estas noticias, dijo el señor Allué Salvador nos llegan al corazón por tratarse de la cuna de la Madre Rafols, catalana de origen, que vivió y murió en nuestra ciudad, que aquí fundó su Instituto de Hermanas de la Caridad de Santa Ana, siendo una de las heroínas de nuestros siglos. La Madre Rafols es un símbolo de hermandad entre los buenos españoles. Propone que se exprese la satisfacción de la Corporación por estas noticias a la Madre General y al Instituto de las Hermanas de Santa Ana por este fausto suceso de haberse salvado las Hermanas que habitan en Villafranca y de haber sido respetados los edificios en construcción.

Para estampar la visita del Inspector se publicará un libro según modelo oficial. Se fija la plantilla de Inspector con arreglo a las presentes necesidades. Y el Ministerio siguiendo las huellas iniciadas con el Glorioso Movimiento organizará un servicio adecuado para valorar la obra de cada Inspector. Por la Jefatura del Servicio Nacional de Primera Enseñanza, se declara la disposición oportuna para la ejecución de esta Orden.

La Escuela Normal de Tarragona

El Jefe del Servicio de Primera Enseñanza tiene noticia de que el Edificio y Archivo de la Escuela Normal de Tarragona están intactos y que el edificio de la Normal nueva de la costa así

como la mayoría de los Grupos Escolares solo tienen ligeros desperfectos por lo cual podrán ser habilitados en breve.

## NUEVO TEATRO

VIERNES PROXIMO  
Gran gala  
Extraordinario acontecimiento artístico  
Actuación de  
**Emeric Stefaniai**  
Eminente pianista húngaro  
CHOPIN • BACH • LISZT  
SE RESERVAN LOCALIDADES

Unas declaraciones del Alcalde del Ayuntamiento de Barcelona

"Seguir siempre al Caudillo es mi deseo, cooperar a la reconquista de España y a que no sea estéril el sacrificio del Ejército Español"

Zaragoza.—Un redactor de la Agencia Faro se ha entrevistado con don Miguel Mateu Pla, nombrado recientemente alcalde de la ciudad de Barcelona por el ministro de la Gobernación. El señor Mateu ha manifestado:

—¿Qué quiere usted que le diga? En estos momentos de tantas emociones no es hora de hablar; es hora de trabajar con gran actividad.

Desconocemos la situación en que se encuentra Barcelona y todo pesimismo es poco para lo que podemos suponer que allí ha pasado.

—¿...?  
—Son momentos de sacrificio y no he vaciado en aceptar lo que considero una carga pesada y de responsabilidad. España me ha pedido el sacrificio y yo, con la mejor voluntad, lo he aceptado.

—¿...?  
—Seguir siempre al Caudillo es mi deseo; cooperar a la gran obra de reconquista de España; contribuir a que no sea estéril el sacrificio que está haciendo nuestro glorioso Ejército.

A las órdenes del general Franco, siguiendo su inspiración y sirviéndole con la máxima

### El cuerpo diplomático abandona Barcelona para trasladarse a Figueras

Y Prieto sigue en Río Janeiro

Río Janeiro.—Ha llegado a esta ciudad el socialista español Indalecio Prieto. No ha habido ninguna manifestación popular. Mañana probablemente será recibido por el Ministro de Negocios extranjeros. Durante su estancia en la capital del Brasil, Prieto se abstendrá de pronunciar discursos y conferencias.

Moscú.—Resulta que ya no somos solamente nosotros los que estamos convencidos de la victoria de los gloriosos ejércitos del generalísimo Franco. Hasta los soviets parece que ya no se hacen ilusiones sobre la catástrofe final de sus amigos.

Esta afirmación tan categórica requiere una pequeña explicación. Y vamos a transcribir una pequeña noticia, de gran importancia, que ha llegado a nosotros por conducto de las agencias extranjeras. No dice más que esto: "Los archivos y documentación de la intervención soviética en la zona de la España roja, han sido embarcados en Barcelona con todo cuidado, en un buque que fue enviado al efecto por las autoridades soviéticas."

Este buque ha desembarcado su cargamento en un puerto soviético, de donde ha sido inmediatamente enviado a Moscú. A estas horas ya se encuentra en los departamentos secretos del hombre del "Kremlin".

Parece que no dice nada y dice mucho. Basta recordar nada más un pequeño detalle. Se recordará, porque el detalle lo comunicaron también las agencias, que durante la crisis del pasado septiembre, cuando fué anunciada la histórica conferencia de los cuatro en Munich dos días antes de la histórica proclama de Benes, los soviets se llevaron a Moscú los documentos comprometedores que hubieran demostrado el día de mañana ante el mundo, su criminal intervención en Checoslovaquia.

Y esta similitud de hechos y actuaciones hace suponer en los medios políticos europeos que los soviets están ya completamente convencidos de que el fin de los rojos es ya cuestión solo de breve tiempo.

Burgos.—El parte oficial rojo transmitido por Radio Madrid, ya que Radio Barcelona no emite, dice lo siguiente:

"Con las mismas características de días anteriores ha continuado en diversos sectores de este frente la durísima batalla. Las tropas republicanas continúan heroicamente los intensísimos ataques de las divisiones italianas y fuerzas españolas que las secundan. El enemigo continúa a costa de muchas bajas, rectificar ligeramente sus líneas. En los demás frentes sin noticias de interés."

Paris.—El Cuerpo Diplomático y Consular establecido en Barcelona y Caldeas, ha acordado abandonar ambos puntos para instalarse, por ahora, en Figueras.

Varsovia.—Se ha recibido un despacho de Moscú comunicando que ayer hubo una reunión extraordinaria del Komintern, que duró más de dos horas. Parece ser que en ella propuso Dimitroff el enviar a España con toda urgencia diez barcos cargados

lealtad, iré a trabajar por Barcelona, que es trabajar por España.

No puedo añadir más palabras, sino la confianza que tengo en los que van a ser mis colaboradores en el Ayuntamiento, todos ellos designados con gran acierto y con un gran espíritu patriótico, y que todos ellos desean ser útiles a la Patria.

con material de guerra.

Paris.—"Le Matin" publica una noticia de Perpiñán diciendo que han sido adoptadas serias medidas en la frontera hispano francesa para impedir el paso de los milicianos y de la población civil. Fuertes destacamentos de los guardias móviles han sido empla-

zados en todos los puntos estratégicos.

Probablemente se hará intervenir también a las fuerzas del ejército francés.

Además ha sido ordenado que todos los fugitivos del ejército rojo sean desarmados al pasar a territorio francés, enviándolos a los campos de concentración establecidos.

## Ecos de Sociedad

DIA DEL SANTO

Hoy lo celebra la señora de Posada, Presidenta de las Mujeres de Acción Católica de Alava, a quien felicitamos efusivamente.

También es hoy el santo de la bella señorita Elvira Vallejo.

PROXIMO ENLACE

El domingo fueron leídas las primeras amonestaciones canónicas para el matrimonial enlace de la bella señorita Ana María Martín con el distinguido joven señor Pace. La boda está fijada para el día 11 de febrero, fiesta de la Virgen de Lourdes.

Nuestra enhorabuena por adelantado.

ASCENSOS

Han sido ascendidos a capitán de complemento de Artillería don José María Bilbao Aristegui, don Narciso Buesa, don Francisco Elóegui; a tenientes de la misma Arma, don Ramón Rotache Izardí, don Angel Cadarso, don José María Recalde Ibarrrondo.

También ha sido ascendido a teniente de Infantería, el distinguido joven vitoriano don Santiago Pierrat Zabala.

VIAJES

Regresó de Pamplona el abogado del Estado en Ferrocarriles, don Manuel González de Suso.

Hoy ha pasado el día en Vitoria, el culto abogado vizcaíno don Francisco Lacha.

Marchó a sus posesiones de Rioja, nuestro amigo don Gabriel Gómez Arteche.

Llegó de Ribera Alta el competente secretario municipal, don Santiago Martínez de Ibarreta.

Para Zaragoza ha salido nuestro joven amigo, don Luis S. de Buruaga.

NATALICIO

Ha dado a luz felizmente un hermoso niño la señora de don Ruperto Moraza Martínez, oficial que fué de la Milicia Nacional de Alava, y hoy Caballero mutilado y empleado de la Caja Municipal de Ahorros de esta Ciudad.

ENFERMOS

Ayer recibió el Santo Viático la respetable señora viuda de don Víctor Aranegui, por cuyo restablecimiento hacemos fervientes votos.

Se halla enferma la señorita Julia de Ayala. Hacemos votos por su pronta mejoría.

DON ANGEL ELIZALDE

DA SU VIDA POR LA CAUSA

Con acentos del más profundo dolor hemos de comunicar la noticia a nuestros lectores: Angel Elizalde, el Presidente de la Juventud Jaimista de Pamplona en los

tiempos más difíciles, cuando el infierno marxista nos asfixiaba, ha muerto gloriosamente en el campo de batalla. Nos ha sobrecogido de dolor la noticia. Tan bueno, tan entusiasta, tan disciplinado...

Era, que no acertamos a aceptar como verdadera la desgarradora nueva de la desaparición de este gran amigo. Ha sido esta muerte la culminación de sus sacrificios por Dios, por la Patria y por el Rey. En aquellos terribles días de persecución de la chusma, que amparaba aquella estúpida y malvada autoridad, y que tantos "tolerantes" de aquellos tiempos mantenían con la cooperación de su silencio, cuando no de su adhesión, Elizalde dio la cara asumiendo la Presidencia de la valerosa Juventud Jaimista de Pamplona, el coco de republicanos y socialistas, y el punto a donde enfilaban las armas de su persecución aquellas famosas autoridades y demás corifeos. Y este día el paso adelante en la primera hora, y en el glorioso amanecer del 18 de Julio, recorrió las calles de Pamplona esgrimiendo, como otros muchos, la Bandera de España, y acompañaba a Mola en la Proclamación de la guerra, y salía al atardecer encuadrado en las columnas que marchaban al frente del combate.

No hace muchos días le tuvimos aquí mismo, en esta Redacción, y nos mostraba sus impresiones optimistas respecto del triunfo completo de la Bandera que salió a defender Elizalde, el Presidente de la valerosa Juventud y que siguen defendiendo tantos miles de jóvenes de Navarra y de España.

Descansen en paz el malogrado Angel Elizalde. En los balcones del Círculo se izó ayer la bandera a media asta, y este fué el tema de todas las conversaciones en Pamplona.

Ya sabe su distinguida y queridísima familia cuánta es la participación nuestra en su dolor. Era nuestro y muy nuestro también este glorioso Mártir que al morir por la Bandera que hemos jurado defender hasta morir, ha honrado a la valerosa Juventud Jaimista, de la que fué su último Presidente.—R. I. P.

De "Pensamiento Navarro", de cuyo sentimiento nos hacemos eco, rogando a nuestros amigos una oración por el alma del valeroso requeté navarro.

URQUIOLA  
OCULISTA  
Calle DATO, 1.ª. TEL.

Empresarios: No olvidéis que el pago de la cuota inicial que establece el Régimen de Subsidios Familiares ha de hacerse dentro del corriente mes.

LIQUIDACION de un surtido de cubiertos pescados, también de servir pescado, palas huevos, palas fresas, palas helado, palas pasteles, palas servir tarta, juegos ensalada, palas pasteles, cucharitas refresco, cucharitas café o té, servicio ensalada, pinzas servir azúcar, cucharitas servir salsas, cuchillos y tenedores merienda, cubiertos mesa, cubiertos postre, cazos servir sopa, cucharones servir cocidos, etc., etc.

ISASIA. Dato, 24  
Cadenas plata de ley, para medallas, a 8'75

Medallas Caballeros Mutilados de Guerra por la Patria, 22 ptas.  
Cadenas plata de ley, con medalla plata de ley, a 12'75  
ISASIA - Dato, 24 - Joyería - Relojería

COMPRO  
Objetos de oro con diamantes o brillantes, pagándolos más que nadie.  
Cadenas plata de ley, con crucifijo plata de ley, a 15 ptas.  
Objetos de plata, cubiertos, monederos, servilletas, bandejas, etc., etc.  
JOYERIA RELOJERIA.—ISASIA.—DATO, 24.—VITORIA